


Селу надо помочь!
В Воробьёвке  при содействии областного правительства 

завершена реконструкция районного Дома культуры. Однако  
в райцентре  предельно изношены водопроводные сети, требует 
капитального ремонта средняя общеобразовательная школа. 
Кроме того, необходимо построить  артезианские скважины в 
девяти населенных пунктах. Об этом  губернатору  Алексею 
Гордееву сообщил  исполняющий обязанности главы рай
администрации  Андрей Пищугин. Глава региона отдал соот
ветствующие распоряжения, ориентированные на 2014 год.

Чистый воздух переговоров
В Воронежской области во второй раз побывала с деловым 

визитом делегация финской компании KOJA. На этот раз 
она посетила ОАО «Минудобрения», заводы «Подгоренский 
цементник», «Воронежсинтезкаучук», «Рудгормаш» и ряд дру
гих предприятий. Финские бизнесмены провели переговоры 
и достигли договорённостей по поставке востребованного на 
нашем региональном рынке вентиляционного и воздухоочи
стительного оборудования.

Станции объединяются
 В минувшую среду на совещании с сотрудниками НВ АЭС 

генеральный директор ОАО «Концерн «Росэнергоатом» Евге
ний Романов рассказал о схеме  объединения дирекций Ново
воронежской АЭС и АЭС2. Продиктовано это необходимостью 
активизации работ по выполнению директивных сроков ввода в 
эксплуатацию новых блоков. Как стало известно, процесс пойдет 
«по традиционной схеме»: филиал «Росэнергоатома» — НВ 
АЭС2 ликвидируется, а его работникам будут предлагаться 
открывающиеся вакансии на действующей АЭС. Штатная чис
ленность нового образования устанавливается в соответствии с 
утвержденными в концерне нормативами. Руководить единым 
филиалом будет директор действующей станции Владимир 
Поваров. Решение о его назначении уже принято.

Собору – от «людей леса» 
Как уже сообщала «Коммуна», в прошлом месяце губерна

тор Алексей Гордеев обратился к сотрудникам исполнитель
ных органов власти Воронежской области и муниципальным 
служащим с предложением перечислить свой однодневный 
заработок на роспись Благовещенского кафедрального со
бора в Воронеже. В числе других на призыв откликнулись 
работники регионального Управления лесного хозяйства и 
его подведомственных учреждений – лесопожарного центра, 
селекционносеменоводческим центра и лесной охраны в 
составе 23 лесничеств – они пожертвовали храму около 230 
тысяч рублей.

Наш новый код - 736
В Воронежской области уже в этом году начнут выдавать 

автомобильные номера с трехзначным кодом региона  736. 
Владельцы транспорта будут получать их при регистрации 
машины, а также при утере или повреждении старого номера. 
Как пояснил агентству «Новости» начальник ГУ по обеспече
нию безопасности дорожного движения МВД России Виктор 
Нилов, нововведение объясняется нехваткой номеров, а цифра 
семь выбрана потому, что она легко распознаётся камерами 
видеофиксации и занимает мало места.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаНоВ, Николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области переменная облачность, местами 
кратковременные дожди, грозы; ветер южный, уме-
ренный, при грозе местами порывистый; температура 
+26..+31.

14 июля по области – переменная облачность, местами 
небольшие или умеренные дожди, днём в отдельных 
районах ливни, град и сильные дожди с грозами; ветер 
восточный умеренный, при грозе местами порывистый 
до сильного; температура ночью +14…+19, днём 
+25…+30, местами до +33.

15 июля по области – переменная облачность, местами 
небольшие или умеренные дожди, днём в отдельных 
районах ливни, град и сильные дожди с грозами; ветер 
восточный, умеренный, при грозе местами порыви-
стый; температура ночью +14…+19, днём +25…+30, 
местами до +33.
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Не исчезнут из аптек с 1 января
Минздрав РФ предлагает продлить срок перерегистрации 

медизделий до 1 января 2017 года, таким образом, нет опасе
ний, что производители не успеют этого сделать, и с 1 января 
2014 года из аптек исчезнут шприцы, градусники, бинты, 
презервативы и другие товары медицинского назначения, со
общает РИА «Новости». Ранее газета «Ведомости» написала, 
что Российская ассоциация аптечных сетей (РААС) опасается, 
что производители медизделий не успеют получить новые удо
стоверения о регистрации продукции до 1 января 2014 года.

Сбежали двести заключённых 
Массовый побег произошёл в ночь на пятницу из тюрьмы 

в индонезийском городе Медан на острове Суматра, из 200 
бежавших заключённых более 20 были осуждены за терро
ристическую деятельность, передаёт РИА «Новости». В ходе 
беспорядков, начавшихся в тюрьме изза отключения воды, 
погибли трое охранников. Часть взбунтовавшихся заключён
ных остаётся на территории тюрьмы — они подожгли офисные 
здания и взяли в заложники 15 сотрудников администрации. К 
тюрьме, где отбывали наказание 2,6 тысячи человек, уже стя
нуты крупные силы полицейских и военнослужащих. Властям 
удалось заново арестовать 55 бежавших узников.
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николай КардаШоВ

г.лиски. Фото автора

О сходе вагонов поезда 
на перегоне Кисляковка
Крылов  ская СевероКавказ
ской железной дороги вся 
страна узнала вечером 7 июля. 
Обошлось без жертв, но по
следствия могли бы быть бо
лее драматичными, если бы не 
профессионализм и мужество 
поездной бригады, в составе 
которой почти половина про
водников были молодые люди, 
только что сдавшие летнюю 
сессию в железнодорожных 
техникумах и вузах Новоси

бирска, Омска и Пензы. Но все 
они сработали ответственно, 
помогли пассажирам, не до
пустили паники.

 Когда вагоны начали кре
ниться на бок, испугался и 
я,  говорит начальник поезда 
Владислав Власов.  Не столь
ко за себя, сколько за пас
сажиров и своих студентов
проводников. 

На память об этой неожи
данной встрече в Лисках си
бирские железнодорожники 
увезли охапки цветов, воро
нежские сувениры от коллег 
и приветственные письма от 
их руководителей.

Чествовали  
как героев

На станции Лиски воронежские железнодорож-
ники чествовали поездную бригаду поезда №140 
Новосибирск-адлер. 

алексей ГордееВ, губернатор:
- Отказ Геннадия Викторовича 

Чернушкина от участия в выборах 
главы города – это сильное и непро-
стое решение, к которому можно 
относиться только с уважением. От 
лица правительства области я благо-
дарю его за те успехи, которых он 
добился в качестве исполняющего 
обязанности мэра Воронежа. Как 
неравнодушному человеку и как 
главе региона мне бы хотелось, 
чтобы такие позитивные изменения 
продолжались. 

Я всегда подчеркивал принципи-
альную важность диалога между об-
ластью и городом, между властью и 
обществом, поэтому в самое ближай-
шее время приглашаю к обсуждению 
наиболее уважаемые и активные 
общественные, политические ор-
ганизации и объединения, которые 
выражают интересы разных слоев 
горожан. Уверен, что с помощью 
такой максимально широкой про-
цедуры праймериз, к которой будут 
привлечены все авторитетные и кон-
структивно мыслящие представители 
воронежцев, мы определим народ-
ного кандидата, достойного доверия 
жителей областного центра.

Геннадий ЧерНушКиН:

Валерий КаЗаноВ

Своё решение Геннадий 
Чернушкин пояснил сред
ствам массовой информации 
следующим образом:

 Количество и напряжён
ность задач сегодня таковы, 
что требуется понимание с 
полуслова между городом и 
областью. Тратить время на 
адаптацию некогда. Есть мно
го людей с большим опытом 
госуправления, чем у меня. И 
главное в этой ситуации  не 
личные амбиции и ощущение, 
а общая польза для города. 
Поэтому я принял решение не 
участвовать в предвыборной 
кампании. Алексей Гордеев 
поддержал моё решение.

Геннадий Чернушкин про
должает исполнение обя
занностей градоначальника. 
В частности, он совершил 
объезд дворов Железнодо
рожного района, в которых 
ведутся работы по укладке 
нового асфальтобетона, за
мене бордюров и устройству 
пешеходных дорожек. По 
итогам рабочей поездки  и.о. 
мэра сказал:

– Как нередко бывает: 
заходим во двор, вскрываем 
старый асфальт, засыпаем 
щебень и выясняем, что че
рез пару недель здесь будет 
ремонт теплотрассы. Есте
ственно, мы приостанавли
ваем работы, но страдают 
люди, у которых перекопан 
весь двор. Столкнулись мы в 
этом году и с ошибками в со
ставлении смет, хорошо, что 
выявлены они были на этапе 
производства работ и, соот
ветственно, будут учтены. 
Были и чисто рабочие мелочи 
– не доложили метр асфальта 
к подъезду, не сделали пандус 
для колясок и другие. На все 
из них мы реагировали не
замедлительно. Но хотелось 
бы, чтобы впредь даже такие 
мелкие просчёты уже не были 
допущены ни чиновниками, 
ни подрядчиками. 

Главное – польза для города
Власть | Наиболее вероятный претендент на должность мэра Воронежа отказался от участия в выборах. 
Его решение поддержал губернатор  Алексей Гордеев
 Соответствующее заявление  
исполняющий  обязанности 
мэра сделал в ходе вчераш-
ней  рабочей встречи с главой 
региона - они обсудили теку-
щую ситуацию в областном 
центре. 

николай Старых

Чтобы задать планку част
ным УК, глава региона подпи
сал распоряжение о создании 
государственного казённого 
предприятия «Областное ком
мунальное хозяйство». При 
этом он учёл опыт Москвы, где 
возрождены бюджетные гос
учреждения ЖКХ на уровне 
районов, выполняющие функ
ции управляющей компании 
по отношению к частным УК.

Конечно же, сфере ЖКХ 
нужен порядок, а управление 
коммунальным хозяйством 
должно соответствовать ры
ночным условиям. Имея это 
в виду, руководство нашей 
области возлагало серьёзные 
надежды на Воронежскую 
коммунальную палату, соз
данную в 2009 году группой 
активных людей во главе 
с неформальным лидером 
 нынешним депутатом обл
думы Вадимом Ишутиным. 
Организационноправовая 
форма ВКП  саморегулируе
мая организация, некоммер
ческое партнёрство. 

 Определение некоммерче
ского партнерства закреплено 
в законе  это основанная на 
членстве организация, учреж
дённая для осуществления 
деятельности, направленной 
на достижение социальных, 
благотворительных, культур
ных, образовательных, науч
ных и тому подобных целей. 
НП не имеют среди основных 
целей получение прибыли, но 
вправе вести предпринима
тельскую деятельность.

 Со временем в ВКП вошли 
полтора десятка крупных УК, 
суммарно контролирующих 
около 60 процентов всего 
жилфонда Воронежа, 3180 
домов. Палата намеривалась 
даже распространить своё 
влияние и на Нововоронеж. 
Всё шло своим чередом, но 
в феврале текущего года гу
бернатор Алексей Гордеев 
провёл совещание по вопро
сам ЖКХ. 

 На нём он заявил:
  Год назад мы создали ра

бочую группу, которая должна 
была навести порядок в сфере 
ЖКХ и создать эффективную 

модель управления. Мы до 
сих пор не можем добиться 
полной прозрачности хо
зяйственной деятельности 
управляющих компаний. А 
ведь все граждане должны в 
любой момент иметь доступ к 
полной и чёткой информации. 
Система взаимоотношений, 
при которой собственник 
не может сменить неустраи
вающую его управляющую 
компанию на другую, можно 
назвать крепостным правом и 
юридическим безобразием.

 В адрес руководства ВКП 
прозвучала более чем нелице
приятная критика:

  Я думал, что вы люди 
умные, но вы, оказывается, 
просто хитрые. Людей не об
манешь красивыми словами. 
Они видят реальные дела. 
Если не поменяете своё от
ношение к работе, то для вас 
она скоро закончится.

 Некоммерческое партнёр
ство, ориентированное изна
чально на достижение соци
альных целей, скоро попало в 
криминальные вести: в конце 
марта воронежское управле
ние Следственного комитета 
РФ возбудило уголовное дело 
по факту мошеннического хи
щения 511 миллионов рублей 
через УК, входящие в ВКП.

 окончание | страница 2

Государство вернётся в ЖКХ?
на злобу дня |  Согласно соцопросам, более 70 процентов жителей нашего региона недовольны работой  
ЖКХ. В Ульяновске для исправления подобной ситуации создали «Областное коммунальное хозяйство»

ульяновский губернатор Сергей Морозов в своём 
блоге написал, что «главной и единственной целью 
подавляющего числа наших управляющих компа-
ний является извлечение прибыли, а остальные 
задачи лишь служат этой цели». 

Геннадий Чернушкин продолжает исполнение обязанностей градоначальника.

Проблем у нас – до потолка!

Павел КабаНоВ, политолог:
- Для меня это полная неожиданность. Кампания 

у Геннадия Чернушкина развивалась нормально, 
да и конкуренты у него были не очень сильные. Во 
всяком случае, был шанс побороться и победить. 
Почему он снял свою кандидатуру, просто непонят-
но. Как будут дальше развиваться события? Если 
брать рейтинговую составляющую кандидатов, то 
сейчас шанс появляется у Галины Кудрявцевой 
стать мэром. Так как по рейтингам она вторая за 
Чернушкиным. Но другой вопрос: нужно ли это 
Галине Александровне? Потому что она выполняла 
совсем другую функцию в этой кампании. Она была 
спарринг-партнёром Чернушкина – человеком, 
которой разбивал протестный электорат. Но в её 
планы не входило победить. У неё нет ни програм-
мы, ни команды, да и возраст солидный. Словом, всё 
тут против неё. Поэтому будет ли она участвовать в 
кампании или тоже снимется, или просто «сольёт» 
кампанию по-тихому, тоже вопрос. 

Следующий – Константин Ашифин. Но у него 
ограниченный электорат. Он так построил кампа-
нию, что отсёк всех союзников. В итоге он может 
рассчитывать на 20-25 процентов. Но для победы 
этого мало. Поэтому встаёт вопрос о проведении 
второго тура, который у нас не предусмотрен. И 
тут в силу вступает фактор случайности. Может 
появиться человек со стороны. 

Почему Чернушкин принял такое решение, 
сейчас трудно сказать. Но для Воронежа был шанс 
изменить лицо городской власти, изменить имидж 
города на российском уровне. Это действительно 
человек новой формации, другого образа мыш-
ления. 

Комментарий александра ГЛухоВа, политолог:
 - В решении Геннадия Чернушкина нет ниче-

го удивительного. С первых дней его руковод-
ства городом было видно: этот успешный биз-
несмен тяготится явно навязанной ему ролью 
публичного человека, которому надо думать не 
только о свалках, стройках и прочих обыден-
ных вещах, но и о собственном рейтинге.

 Как деловой человек, который способен 
видеть проблемы и находить пути их решения, 
Чернушкин мог бы стать неплохим градона-
чальником, но если бы ему это дело было по 
душе. Он что-то успел уже и сделать, а главное 
– сумел показать себя не чванливым чиновни-
ком, а доступным и в то же время принципиаль-
ным руководителем городской исполнительной 
власти. Его вольно или невольно сравнивали с 
предшественником, его стиль работы не могут 
игнорировать и другие кандидаты в мэры.

Геннадий Чернушкин шёл на выборы как 
самовыдвиженец, который устраивал, на мой 
взгляд, областную власть. Теперь, надо пола-
гать, как раз и появится человек с «большим 
опытом госуправления». Но что это будет за 
кандидатура? Сказать трудно, хотя вряд ли из 
нынешних глав управ – это сделали бы раньше. 
Найти известного и популярного человека из 
областной власти тоже сложно, хотя в кулуа-
рах называют Александра Гусева и Максима 
Увайдова. Выдвинуть кого-то из них или иную 
«более-менее» подходящую кандидатуру и 
раскрутить её до выборов – тут есть опасность: 
как бы не «перекормить» избирателей. В об-
щем, интрига «сохраняется и обостряется».

ВестИ

дорогие  
квадратные  
метры

В Воронежской области 
цены на вторичное жильё на 
20 процентов выше, чем на но
вое. По данным Воронежстата, 
во втором квартале стоимость 
одного квадратного метра об
щей площади в новостройках 
составила 39771 рубль, а в 
обжитых квартирах  47717 
рублей. В целом за первое по
лугодие рост цен произошёл 
незначительный – на 0,6 и 2,5 
процента по сравнению с соот
ветствующим периодом 2012
го. Годом ранее подорожание 
составляло соответственно 
10,1 и 8,2 процента.

Сергей захароВ.

двойное гашение
В нынешнем году Воро

нежскому почтамту испол
няется 255 лет. К этой дате 
Почта России презентовала 
почтовую карточку, спецга
шение которой пройдёт 14 
июля на Воронежском по
чтамте. Получить памятный 
оттиск сможет любой желаю
щий с 14 по 16 июля с 9.00 
до 18.00. Кроме этого, в 2013 
году Воронежское управле
ние почтовой связи отмечает 
своё двадцатилетие, поэтому 
всем желающим поставят ещё 
один памятный штемпель 
в честь профессионального 
праздника российских по
чтовиков.

евгения бурНоС.



Необычная встреча 
аграриев прошла недав-
но на юге Воронежской 
области. Необычность её 
заключается в том, что 
организаторами сбора 
выступили не представи-
тели административных 
органов или продавцы 
техники, средств защи-
ты или других ресурсов 
для села, как это обычно 
бывает, а сами аграрии. 
А точнее, действующий 
уже более семи лет клуб 
руководителей успешных 
хозяйств Воронежской и 
Белгородской областей.

Егор УЛАНОВ

Целью встречи, как это 
стало традицией, было одно-
единственное: обмен опытом. 
Забегая вперёд, скажем, что по 
итогам встречи было едино-
душно признано, что самой эф-
фективной формой обучения и 
совершенствования мастерства 
аграриев является опыт успеш-
ных хозяйств. Кстати, очеред-
ное подтверждение успешно-
сти членов клуба не заставило 
себя ждать – «Коммуна» на 
днях сообщила о награждении 
высокими государственны-
ми наградами руководителей 
павловской СХА «Рассвет» 
Николая Стопкина и калаче-
евского колхоза «Большевик» 
Алексея Шабанова. И Николай 
Михайлович, и Алексей Егоро-
вич – члены этого клуба!

Семинар прошел на по-
лях Агрофирмы «Павловская 
нива», известной своими се-
рьезными, а не декларатив-
ными, как сегодня, к сожале-
нию, часто бывает, связями с 

наукой. Достаточно сказать, 
что здесь только что заверши-
лась работа группы ученых 
под руководством Валерия 
Кирюшина, заведующего ка-
федрой растениеводства Тими-
рязевской академии. Цель их 
приезда в Павловск – создание 
адаптивно-ландшафтного зем-
леделия.

А в настоящее время на 
полях работает группа спе-
циалистов под руководством 
кандидата сельскохозяйствен-
ных наук Николая Буденкова 
из Института фитопатологии 
(г.Москва). Их забота - внедре-
ние схемы контроля болезней 
полевых культур с примене-
нием баковых смесей на основе 
бактериальных препаратов.

Столь же красноречив и ещё 
один пример. Два агронома 
Агрофирмы, не так давно при-
шедшие сюда со студенческой 
скамьи после Воронежского 
ВГАУ, проникнувшись царя-
щей здесь атмосферой поиска и 

творчества, поступили в аспи-
рантуру в НИИ им.Докучаева. 
Этим молодым, но уже опыт-
ным людям нужны не звания и 
не ученые степени, как таковые. 
Они захотели глубоко, с науч-
ной точки зрения разобраться 
в процессах, происходящих в 
почве при различных спосо-
бах ее обработки. В том числе 
и при внедрении пока еще 
отторгаемой большинством 
представителей нашей сель-
скохозяйственной науки, но 
все шире применяемой в мире 
ресурсо- и почвосберегающей 
системы нулевой обработки 
почвы (No till).

Встреча-2013 началась с 
испытаний зерноуборочных 
комбайнов отечественного 
и импортного производства. 
Представителям заводов была 
представлена возможность не в 
красивых буклетах и прайсах, 
а в поле на уборке пшеницы 
показать технологические ка-
чества своей техники. Специ-

альная комиссия с величайшей 
скрупулезностью определила и 
затем представила участникам 
семинара результаты испы-
таний каждого комбайна по 
шести параметрам: потерям, 
дроблению зерна, его сорности, 
равномерности распределения 
измельченной соломы, расходу 
топлива и скорости уборки.

Следующим местом работы 
участников семинара стал де-
монстрационный участок, где 
в абсолютно равных условиях 
испытываются 37 сортов ози-
мой пшеницы. Надо сказать, 
что Агрофирма такие дем-
участки закладывает ежегодно 
на протяжении десяти лет. И 
ежегодно здесь высеваются 
для сравнительных испытаний 
самые лучшие сорта, которые 
рекомендуют для этой зоны (а 
зона характеризуется засуш-
ливостью) непосредственно 
авторы сортов. Агрофирма 
уже много лет очень тесно и на 
постоянной основе работает со 

всеми ведущими селекцион-
ными центрами европейской 
части России.

Участники семинара имели 
возможность не спеша, без 
чьих-либо горячих рекламных 
речей и надуманных преиму-
ществ, оценить коллекции луч-
ших для своей зоны сортов как 
нашего института им. Докучае-
ва, так и Донского зонального, 
Зерноградского, Краснодар-
ского, Белгородского НИИСХ, 
Льговской опытной станции и 
даже частных селекционеров - 
а таковые сегодня тоже есть в 
России, и они имеют успехи!

Делянки, к всеобщему удив-
лению, были не игрушечными, 
а по 0,3 гектара каждая. В целом 
пшеница даже при жесточай-
ших условиях, которые сло-
жились на юге Воронежской 
области в этом году, выглядела 
очень достойно!

Узнать наяву, почему посе-
вы не только пшеницы в Агро-
фирме выглядят достойно, и 

было главной целью семинара. 
На взгляд аграриев, эта цель 
была достигнута, ибо при 
подведении итогов встречи в 
основном выступали и дели-
лись своим опытом не только 
специалисты Агрофирмы, но 
и её гости. 

- Мы увидели то, как надо 
работать в современных усло-
виях. И многое постараемся 
применить у себя, - сказал, 
например, руководитель зна-
менитого колхоза «Советская 
Россия» Ровеньского района 
Белгородской области Влади-
мир Фоменков. 

Его поддержал председатель 
клуба  сельхозтоваропроизво-
дителей «Агрошанс XXI век» 
Михаил Колтаков, много лет 
возглавляющий сельхозартель 
«Истоки» Богучарского района 
Воронежской области. И все 
были единодушны: хороший 
опыт ценен повторением. Осо-
бенно сейчас, после вступления 
России в ВТО.
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Не будем вдаваться в подробности этого дела: оно 

ещё не закончено, к тому же подобные громкие истории 
частенько заканчиваются заявлением о том, что «состава 
преступления в их действиях не обнаружено». По состоя-
нию на 11 июля Палата не только работает, но и сообщает 
через Интернет: «Теперь жители, обслуживаемые управ-
ляющими компаниями, входящими в некоммерческое 
партнерство, могут по телефону, без личного присутствия, 
выяснить причину доначислений или «странных» сумм 
в квитанции, которые вызывают вопросы».

 Кстати, многие эксперты в сфере ЖКХ положитель-
но оценивают ряд системных наработок ВКП, и в первую 
очередь те из них, которые облегчают взаимоотношения 
УК и жителей города.

 Конечно же, на ВКП «не сошёлся клином белый 
свет». Область у нас большая, проблем в сфере ЖКХ 
предостаточно, и далеко не все УК оправдывают своё 
предназначение.

 По мнению руководителя регионального Управления 
ЖКХ и энергетики Вадима Кстенина, рост недовольства 
населения и негативного отношения к управляющим 
компаниям во многом связан с повышением платы 
за содержание и ремонт жилья, отсутствием уборки 
подъездов и придомовой территории, несвоевременным 
вывозом мусора, некачественно проведенным ремонтом 
или его отсутствием, а также хамством или бездействием 
сотрудников этих организаций.

 Ульяновский губернатор Сергей Морозов высказы-
вается ещё более определённо:

- Большая отрасль превратилась в большой бизнес, 
абсолютно непрозрачный, контролировать который 
сложно, а иногда и просто невозможно.

 Его же вывод привлечёт, похоже, внимание во многих 
российских регионах:

 - На мой взгляд, разрешить эту проблему может 
только система государственного управления. Возмож-
ности контроля «сверху» больше, чем возможности 
контроля «снизу».

Государство 
вернётся  
в ЖКХ?

Юрий ЕРМАКОВ

Счастливого детства у Вик-
тора Пронина не было. 

Счастливое детство было без-
жалостно растоптано кованым 
немецким сапогом. Фашисты 
сожгли дотла их дом в селе 
Полунино Кимовского райо-
на Тульской области. Жили 
в погребе, потом - в хибаре; 
мама побиралась, и кормились 
тем, что ей подавали люди – в 
основном такие же нищие, как 
и она сама. От голода, лишений 
она умерла в 1945 году.

Стало еще хуже, когда отец 
привел в дом мачеху. В скором 
времени в новой семье стало 
12 человек. Хозяйка выгоня-
ла Виктора на ночь глядя на 
железнодорожную станцию. В 
мороз, в дождь, в любую непо-
году пацаненок шел туда, где 
свистели паровозы, сновали 
мужики в промасленных фу-
файках, пахло креозотом и… 
свободой. 

Больше всего мальчишка 
хотел убежать из дому, - туда, 
где тепло, сытно и никто не 
унижает. Но он лез в товарный 
вагон с углем, дожидался, когда 
тронется состав, и вниматель-
но, до рези в глазах всматри-
вался в кромешную темень, 
смешанную с горьковатым 
чадом от отчаянно дымившего 
на подъеме паровоза.

Село Полунино как раз и 
было на подъеме. Виктор бро-
сал вниз тяжелые куски угля. 
И, тяжело дыша, спрыгивал на 
ходу с замедлившего ход по-
езда. Потом шел вдоль полотна 
с мешком, собирал уголь весь 
остаток ночи. И тащил тяже-
ленную ношу домой.

Так было каждый раз, когда 
уголь заканчивался, и топить в 
доме было нечем. Мачеха тогда 
толкала пасынка к двери, за ко-
торой был собачий холод. Отец 
трусливо отводил в сторону не-
трезвые глаза и лишь тихонько 
просил: «Ты уж, Витька, ей-то 
не перечь, иди что ли …».

Восьмой класс  школы 
Виктору Пронину пришлось 
бросить. В училище в городе 
Скопине его с другом не при-
няли, потому что не принима-
ли с незаконченным средним 
образованием – требовалась 
десятилетка. И тогда летом он 
рванул в городок Бобрик-гора, 
что в Подмосковье, где было 
горнопромышленное училище, 
которое готовило шахтных 
электрослесарей после семи-
летки. 

Посмотрели в училище на 
будущего курсанта, который 
вырос на метр с кепкой, был 

еще оборванным и грязным, и 
дали от ворот поворот. Жил в 
городском сквере, на лавочке. 
Единственной ценностью при 
нем была гармошка, на которой 
играл для прохожих, и за нату-
ральную, реже денежную плату 
за искусство жил бомжом до 
сентября, пока не встретился 
он с хромым мастером седьмой 
группы училища, в какое из-за 
маленького роста и тщедушно-
го телосложения его все никак 
не принимали. 

Тот стал подкармливать его 
в училищной столовой. А по-
том как-то подвел к медсестре, 
дававшей добро на зачисление, 
и, явно имея на нее влияние, 
пожурил: «Ты чего ж это моего 
земляка не принимаешь?!». 

Тут же Виктор Пронин был 
принят в желанное гор-

нопромышленное училище в 
подмосковном городе Бобрик-
гора.

Обмундирование даже само-
го маленького размера никак не 
находилось новому курсанту-
туляку. Мастер распорядился, 
нашлись добрые люди, подо-
гнали по фигурке косоворотку 
изумительно синего цвета, 
брюки новые, шинель отлич-
ного сукна. Надел хромовые 
ботиночки, фуражку, на околы-
ше которой были прикреплены 
серп и молот, подпоясался 
ремешком. Взглянул на себя в 
зеркало в обнове. И заплакал. 
Заплакал от счастья.

Это был первый счастливый 
день в его жизни.

Второй наступил в тот день, 
когда его – полуживого, мучив-
шегося от жажды, голода и недо-
статка кислорода, но все же по-
мужски не терявшего надежды 
до самой той последней минуты, 
когда лопата горноспасателя 
не сверкнула под угасающим 
лучом пронинской шахтерской 
лампочки - вместе с другом взя-
ли под руки, посадили в клеть и 
отправили на-гора. 

А случилось вот что на шахте 
№4 «Гранковская», что в городе 
Кимовске Тульской области, 
где закончивший с отличием 
горнопромышленное училище 
Виктор Пронин также отлич-
но работал электрослесарем, 
а когда надо - и машинистом 
электровоза. Несмотря на то, 
что двое шахтных электросле-
сарей, и в их числе Виктор, в 
соответствии с инструкцией во 
время подрыва покинули опас-
ную зону, произошел мощный 
обвал породы по периметру. 
И он с товарищем оказался в 
угольном мешке.

Случилось это где-то в три 

часа пополудни. Уже к вечеру 
стала тухнуть керосиновая 
лампа – верный признак гипок-
сии. Да и они сами чувствова-
ли, что дышать становится все 
трудней. Ночь прошла тревож-
но, мучительно. К утру стало 
наступать удушье. Но, к сча-
стью, горноспасатели все-таки 
успели. И спасли их от верной 
смерти. По существу - этот день 
под землей стал вторым днем 
рождения героя очерка. 

Виктор не только работал 
в шахте, но и одновременно 
учился в вечернем горном 
техникуме. Доучиться парню 
не довелось – забрали в ар-
мию с третьего курса. Но тяга 
к знаниям была настолько 
сильной, что солдат Виктор 
Пронин не только в армии 
закончил десятилетку, но и 
сдал вступительные экзамены 
в Саратовский институт ме-
ханизации и электрификации 
сельского хозяйства имени 
М.И.Калинина, на отделение 
электрификации, посему его 
уволили из армии в запас чуть 
раньше других. Получение 
диплома инженера-электрика 
Виктором Прониным можно 
считать настоящей победой в 
его многолетней и нелегкой 
жизни, где только непрерыв-
ного трудового стажа к 2013 
году набирается куда больше 
полвека.

Эти полвека с лишним боль-
шей частью связаны с энер-

гетикой. Страна, верная глав-
ному завету Ленина о том, что 
«коммунизм есть Советская 
власть плюс электрификация 
всей страны», активно зани-
малась укреплением энерге-
тических мощностей в центре 
и на местах. Сама профессия 
энергетика была активно вос-
требована и весьма престижна 
в те советские времена.

Это сразу же ощутил на себе 
молодой специалист Виктор 

Пронин, когда приехал в То-
каревский район Тамбовской 
области на работу в «Сель-
хозтехнику». Он сразу же по-
лучил должность энергетика, 
приличную зарплату и весьма 
заманчивые предложения уже 
через несколько месяцев. Не 
удивительно, что он ушел на 
повышение в крупный трест 
ЦЧО «Сельэлектросетьстрой» 
и работал в период с 1966 по 
1971 год соответственно на-
чальником участка, главным 
инженером и начальником ме-
ханизированной колонны.

По долгу службы неодно-
кратно бывал в Борисоглебске. 
80-тысячный городок еще 
александровской планировки, 
со старинными купеческо-
дворянскими особняками, 
с широкими бульварами, с 
садами прямо перед домами 
жителей, окруженный двумя 
реками, в том числе и Хопром 
- самым чистым, по оценкам 
ЮНЕСКО, водоемом в Ев-
ропе, фантастической Тел-
лермановской дубравой сразу 
и навсегда пленил Виктора 
Пронина. И когда ему пред-
ложили должность главного 
инженера в мехколонне №76 
(ее можно рассматривать как 
более низкую должность, чем 
он имел), он, не раздумывая, 
поехал вместе с семьей в город, 
который отныне стал для Про-
ниных родным и близким.

И, действительно, все, чего 
по-настоящему добился в жиз-
ни Виктор Александрович 
– славы, достатка, уважения,  
связано с борисоглебским пе-
риодом жизни героя этого 
очерка. Однако справедливо-
сти ради надо сказать, что не 
только звезды, но и тернии с 
ним же связаны. Впрочем, это 
и понятно. Чтобы достигнуть 
звезд, всегда, даже великому 
человеку, сначала приходится 
преодолевать эти самые тер-
нии. 

Но вернемся к хронике 
жизни Пронина. В мае 

1977 года его пригласили на 
собеседование в горком КПСС. 
Предложили возглавить го-
рэлектросеть. А тогда на ее 
балансе находилось не только 
все электросетевое хозяйство, 
но она же занималась обеспе-
чением Борисоглебска теплом. 
Скрывать не стали: участок 
сложный. Именно поэтому 
выбор пал на волевого, умного 
и профессионально подго-
товленного управленца. Его 
утверждение проходило на 
бюро ГК КПСС. И руководя-
щие товарищи поинтересо-

вались: как новый начальник 
собирается поправлять дела на 
доверенном ему ответственном 
участке работы?

Виктор Пронин тогда же 
изложил свои соображения, 
которые впоследствии стали 
производственной программой 
деятельности на многие годы. 
Какие же это соображения? 
Во-первых, убежден был он, 
необходимо разделить сети – 
электрические и тепловые. Во-
вторых, создать мощную про-
изводственную базу. В-третьих, 
провести реконструкцию элек-
тросетевого хозяйства.

Надо ли долго говорить о 
прозорливости Виктора 

Пронина в вопросе о выделе-
нии из горэлектросети теплосе-
тевого хозяйства города? Нет, 
потому что это было сделано, и 
сразу же город ощутил эконо-
мический эффект от реформы. 
Потом нужно было приступать 
к строительству собственной 
производственной базы. Пло-
щадку выбрали на восточной 
окраине Борисоглебска, уже на 
выезде из города на Балашов и 
Саратов.

Мало кто верил, что Вик-
тор Пронин быстро осилит 
масштабную стройку. Но он 
осилил. И создал современную 
производственную базу. На 
сегодня она представляет со-
бой эффективно действующую 
энергетическую систему, обе-
спечивающую бесперебойную 
подачу электрической энергии 
31,5 тысячи абонентов быто-
вого сектора и более чем 900 
потребителям, относящимся к 
юридическим лицам. 

Сложное и большое хозяй-
ство находится в хозяйствен-
ном ведении горэлектросети. 
Так, на сегодня на ее балансе 
имеется 622 километра линий 
электропередачи напряжением 
35/6/04 кВ. Второй по вели-
чине населенный пункт нашей 
области стабильно обеспечива-
ется энергией от трех районных 
трансформаторных подстан-
ций напряжением 110/35/6 
кВ, а также двух городских 
трансформаторных подстан-
ций 35/6 кВ. К 2013 году сум-
марное потребление электриче-
ской энергии потребителями в  
г. Борисоглебске достигло бо-
лее 140 миллионов кВ/час.

За последние годы активно 
и динамично велась и ведется 
работа по техническому пере-
вооружению и модернизации 
электросетевого хозяйства 
города. В год на эти цели 
стабильно расходуется бо-
лее 11 миллионов рублей. 

Осуществлен большой и ка-
питалоемкий проект замены 
привычных голых проводов 
на изолированные, самонесу-
щие. Он позволил обеспечить 
требуемую нормативными до-
кументами степень электро-
безопасности.

Ведется модернизация го-
родской трансформаторной 
подстанции 35/6 кВ, ее цель – 
заменить морально устаревшее 
оборудование на современное.

Эффективно продолжает 
решаться непростая на сегодня 
проблема освещения улиц го-
рода. В горэлектросети пошли 
по пути замены существующих 
осветительных приборов на 
энергосберегающие. Благода-
ря их установке сокращается 
потребление электроэнергии в 
два раза при тех же параметрах 
освещенности. 

У главного борисоглебско-
го энергетика, как выражался 
поэт Владимир Маяковский, 
«планов громадье». Так, для 
минимизации производствен-
ных затрат и одновременно 
повышения эффективности 
обслуживания потребителей 
электроэнергии по инициативе 
Виктора Пронина в последнее 
время модернизирована ма-
стерская по ремонту силовых 
трансформаторов. Смонтиро-
вана автоматизированная газо-
вая котельная. Заканчиваются 
отделочные работы на строи-
тельстве бытового корпуса 
для оперативно-ремонтного 
персонала, который будет от-
вечать всем тем требованиям, 
какие предъявляются к такого 
рода сооружениям. Здесь раз-
местятся бытовки, душевые, 
сауна. В минуты отдыха можно 
будет посмотреть телевизор, 
послушать музыку или сыграть 
в шахматы, другие игры. Кроме 
того, не только этот персонал, 
но и все работники горэлек-
тросети могут позволить себе 
полноценный отдых на пре-
красной базе отдыха на реке 
Хопер.

Большие заслуги Виктора 
Пронина на ниве регио-

нальной энергетики высоко 
оценены государством. Указом 
Президента ему присвоено 
звание «Заслуженный энерге-
тик Российской Федерации». 
А на днях губернатор Алексей 
Гордеев подписал постанов-
ление правительства Воро-
нежской области о награжде-
нии Виктора Александровича 
Пронина почетным знаком 
«Благодарность от земли Во-
ронежской».

Ну что ж, по труду и честь!

Отвечать духу времени
Наш современник | В Борисоглебске активно ведётся модернизация энергетической системы, что позволяет обеспечить бесперебойное 
снабжение тысяч абонентов и решать проблемы освещения города. За этим стоит труд коллектива энергетиков и их руководителя

Виктор Пронин.

Опыт – лучший учитель
Сельские будни | Создав клуб аграриев-единомышленников, руководители ряда сельхозпредприятий  
сообща ищут пути динамичного развития агропромышленного комплекса

«Олимпиада» для комбайнов выявит лучшие из них.              Поле – лучшее место для обмена опытом.          

КОгдА ВЕРСтАЛСя НОМЕР 
 «Коммуне» стало известно, что 12 июля в Росреестр РФ 

поступило заявление от Воронежской коммунальной палаты 
об исключении сведений о ней из госреестра саморегулируе-
мых организаций (СРО).

 Таким образом, ВКП - единственное объединение управ-
ляющих недвижимостью в Воронежской области - свою работу 
в качестве СРО прекратила. 

 Причиной роспуска, как следует из заявления комму-
нальной палаты, стал выход из партнёрства сразу несколь-
ких управляющих организаций. Участники рынка ЖКХ это 
связывают с недавними скандалами вокруг Воронежской 
коммунальной палаты, а также с активностью по продаже 
компаний на рынке ЖКХ. 

АКтУАльНый вОпрОС

Сергей ЗАХАРОВ

Означенный вопрос был включён в повестку очеред-
ного оперативного совещания в областном правитель-
стве. Повод для этого более чем серьёзный: в 2012 году в 
нашем регионе пострадали в ДТП почти четыре тысячи 
человек, погибли 614.

В своём отчёте на совещании руководитель департа-
мента здравоохранения Владимир Ведринцев отметил, 
что мероприятия по снижению смертности реализуются 
с 2008 года - в рамках федеральной целевой программы 
«Повышение безопасности дорожного движения». 
Поэтапно принимались меры для успешного решения 
поставленной задачи. Так, вдоль федеральных трасс 
созданы девять травматологических центров. Они 
полностью оснащены медицинским оборудованием 
и реанимобилями. Стажировка 63 травматологов и 
реаниматологов проведена в московском НИИ имени 
Склифосовского.

Координирующим органом оказания помощи по-
страдавшим в ДТП является Воронежский территори-
альный центр медицины катастроф, где круглосуточно 
в режиме постоянной готовности дежурят пять спе-
циализированных бригад. Центр имеет 22 санитарных 
автомобиля, располагает тремя палаточными модулями 
и арендует два самолёта. 

Владимир Ведринцев назвал результаты уже про-
ведённых мероприятий. Так, время доезда медиков к 
пострадавшим в ДТП сократилось на 25 процентов, 
или до 18 минут. Продолжительность оказания помо-
щи уменьшилась на 12 процентов - до 15 минут. Время 
транспортировки пострадавших до лечебного учрежде-
ния улучшилось на 29 процентов - до 42 минут. Число 
лиц, которые скончались на догоспитальном этапе, 
снизилось на 32 процента. Эффективность лечения в 
травмцентрах улучшилась с начала действия программы 
на 24,8 процента.

Между тем данные ГИБДД говорят о том, что за 
первые шесть месяцев 2013 года в ДТП погибло на 4,3 
процента людей больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. При этом данные судебно-медицинских 
вскрытий указывают на то, что смерть наступала от 
травм, несовместимых с жизнью.

- Без наведения порядка на дорогах, без улучшения 
организации движения снизить рост числа погибших 
не представляется возможным, - подчеркнул Владимир 
Ведринцев.

Он также сообщил: подготовлен проект целевой 
программы «Повышение безопасности дорожного 
движения в Воронежской области на 2014-2020 годы». 
Программа предусматривает внедрение региональной 
системы обеспечения вызова экстренных оперативных 
служб по единому номеру 112, размещение на террито-
рии области авиационно-спасательного подразделения 
МЧС России в районе города Павловска, увеличение 
числа травмцентров и улучшение их оснащения, обнов-
ление санитарного транспорта, подготовку новых спе-
циалистов. Последние четыре мероприятия, по словам 
руководителя департамента, уже реализуются.

 В ходе рассмотрения вопроса губернатор Алексей 
Гордеев призвал все структуры, имеющие отношение 
к решению проблемы дорожно-транспортных про-
исшествий, к более активному межведомственному 
взаимодействию.

За скорую помощь  
на автотрассах
Что предпринимают медики Воронежской  
области для снижения смертности от дорожно-
транспортных происшествий?



- Валерий Дмитриевич, всё-таки выезд на природу, 
как ни крути, это ещё и отдых. Как вы организуете досуг 
школьников, увлечённых археологией?

- Мероприятия движения «Возвращение к ис-
токам» не исчерпывается только раскопками, которые и  
занимают-то всего четыре часа в день. Ежегодно прово-
дятся театрализованные конкурсы, например, «Белые 
береты» - на звание лучшего археолога. Особо следует 
отметить и конкурс «Археологический маршрут», где 
команда получает карту, в которой обозначены точки 
расположения археологических пунктов. Каждый из 
участников должен самостоятельно выполнить серию 
заданий на местности и идти к следующему пункту. Сама 
полевая жизнь воспитывает, учит уважительно относить-
ся к товарищам, к природе, не бросать слов на ветер. Се-
годня многие, проводящие жизнь за компьютером, сами 
создают себе проблемы: случись что – они беспомощны 
перед стихией, потому что не обладают тем минимумом 
навыков, необходимых для выживания. Но когда человек 
соприкасается с природой – он неизбежно меняется и 
узнаёт о существовании истинных ценностей. 

- И ведь кто-то из учеников, прошедших школу «Воз-
вращения к истокам», становится впоследствии студентом 
истфака (ныне – гуманитарного факультета) ВГПУ…

- Да, сейчас у нас учится около 15 вчерашних школь-
ников, активных участников слётов. Но дело даже не 
в этом. Если же человек пойдёт по другой стезе, всё 
равно он усвоит важные для себя жизненные уроки. Дух 
братства и взаимопомощи, зароненный в душу молодых, 
сослужит добрую службу.

- Движение «Возвращение к истокам» существует уже 
больше четверти века. В связи с этим интересно узнать о 
ваших традициях.

- Так сложилось, что у нас проводятся дискотеки, как 
и в обычных детских лагерях. Плохим тоном считается 
кричать и топать ногами на детей. У нас принято слышать 
и слушать друг друга. Это то, что касается традиций и 
неписанных правил. А вот, например, игра «Торжище в 
Царьграде» - новшество, ставшее уже традицией. Что-то 
вроде культурно-этнографической ярмарки, где каждая 
команда представляет свой народ. Кто-то – египтян, 
кто-то – славян, кто-то – японцев, кто-то – индийцев. 
Выбираются император и императрица Царьграда. На 
этом импровизированном рынке дети продают разные 
поделки, но побеждает не тот, кто лучше продаёт, а тот, 
кто лучше представит свой народ. Приходит к нам и свя-
щенник - отец Сергий, настоятель храма в Бутурлиновке. 
Он объясняет, когда копать – благо, а когда – грех. Это 
важный ликбез, потому что некоторые родители боятся 
отпускать детей на раскопки из-за разных суеверий.

- И когда же благо, а когда грех?
- Раскопки ведутся не с целью поживиться, а с целью 

лучше узнать наше прошлое, то есть с научной целью. 
Если бы не было археологии – мы бы очень многое так 
бы и не узнали из исторического прошлого. Большой же 
грех, когда цель - нажива. Не счесть количество памят-
ников старины, которые разрушены руками «чёрных ко-
пателей», охотниками за лёгкой добычей. Надо помнить 
и о том что среди священников было немало археологов. 
Тому пример  выдающиеся деятели церкви и учёные - 
Евфимий Болховитинов и Стефан Зверев. 

- Что предстоит на грядущих слётах?
- В прошлом году у хутора под Лосево мы рас-

копали удивительный курган древнеямной культуры  
(3 тысячелетие до н. э.), с которой и начинаются все кочев-
ники эпохи бронзы. Таких погребений на Дону несколько 
десятков. Мы его дней десять копали вместе со 150 школь-
никами. Там лежал вождь, и что примечательно – никаких 
признаков роскоши с ним не оказалось. Тут вспоминается 
индейская поговорка: «Вождь умирает бедным, потому что 
призван раздавать, а не брать». В этом году будем копать 
второй подобный курган. Планируем также продолжить 
начатое в Таловском районе. В Богучарском районе будем 
доисследовать курган бронзового века. Недавно вернулись 
из Россошанского района – там исследовали два кургана, 
нашли более двух десятков погребений бронзового века, 
провели районный слёт юных археологов, в котором 
участвовало 250 школьников. 

Беседовал Ярослав СОЛОНИН.

По тропинке –  
в бронзовый век
Макушка лета. В разгаре не только купальный, 
но и археологический сезон. Ужё прошёл первый 
археологический слёт в Россошанском районе. И 
не за горами ещё четыре районных и один област-
ной. О том, чем примечателен нынешний сезон 
для юных историков и краеведов, мы говорили с 
руководителем движения «Возвращение к ис-
токам», доцентом ВГПУ Валерием БЕРЕЗУЦКИМ.
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Виктор СИЛИН

- Ты знаешь, я ведь домой, в Воронеж, 
на этот раз на самолёте прилетел, – перво-
наперво поделился радостью Егор  
ИСАЕВ. – Нас тут целая делегация 
прибыла. По поводу двадцатилетия 
общественной организации «Зем-
лячество «Воронежцы» собирались. 
Есть такая в столице, объединяющая 
земляков известных и признанных 
на разных поприщах: от культуры 
и искусства до хозяйственников и 
управленцев. Так вот, все по железной 
дороге добирались, а я на самолёте. И 
не потому, что какой-то особенный, не 
чета остальным, нет, просто захотелось 
ещё раз землю с высоты оглядеть. А 
простор открывается, я тебе скажу, 
невообразимый! Чувство горизонта 
оно во мне с малых лет живёт. Даль 
она ведь рождает и высокое чувство, 
и слово. Есть у поэта Владимира Со-
колова такие строчки:

«Звезда полей, звезда полей 
над отчим домом,

И матери моей печальная рука…» - 
Осколок песни той вчера 

за тихим Доном
Из чуждых уст настиг меня 

издалека.

Давным-давно впервые прочитал 
эти строки, а накрепко они засели, и 
ничем их из памяти не выбить. Тут 
за каждым словом наше родное про-
странство: безмерное полей и лесов, 
пространство историческое, наконец, 
души человеческой… Так вот, летел 
я и обозревал даль чернозёмную. И 
где-то под Воронежем вижу ровные, 
словно по линейке, квадраты и пря-
моугольники тучных полей. И душа 
возрадовалась, возликовала:

Мы в городе живём, а в нас 
живёт деревня

Так было нам изложено издревле
В строках его величества глагола…

Без стихов он не может. Они у него 
самым что ни на есть естественным 

образом выходят на свет божий из его 
же устных прозаических монологов. 
Не только свои, а очень часто других 
поэтов – Солоухина, Рубцова, Пастер-
нака, Ксении Некрасовой, Ваншенки-
на, Луткова, Тряпкина… 

–Месяц назад вашу именную Иса-
евскую премию третий раз вручили 
молодому поэту, – говорю я Исаеву.

– И кто же сей юноша? – встрепе-
нулся он. – Мне почему-то ничего не 
сообщили. Может, решили, что я не 
приеду на награждение? Но в любом 
случае я бы поздравил лауреата, теле-
грамму прислал. Как-то нехорошо вы-
шло: вроде бы премия моё имя носит, 
да и жив я ещё… Ну ладно, а что за 
парень-то, лауреат?

- Александр Зайцев, двадцать пять 
лет ему, родом он из села Нижнеде-
вицка, педуниверситет окончил. У него 
в третьем номере журнала «Подъём» 
большая подборка стихов вышла.

- Это хорошо. Я тоже в «Подъёме» 
начинал, и мне тоже исполнилось тог-
да 25 лет. Ты принеси ту журнальную 
книжку, я почитаю.

- Могу вас обрадовать: принято 
решение соорудить в Верхнемамон-
ском районе мемориальный комплекс 
«Осетровский плацдарм». Это те самые 
места, где в войну проходила знаме-
нитая операция «Малый Сатурн». А 
центральной фигурой мемориала станет 
памятник Андрею Соколову, герою 
рассказа Михаила Шолохова «Судьба 
человека».

- Вот и хорошо. И не потому, что 
именно я четыре года назад выступил 
с предложением установить памятник 
Андрею Соколову. Дело в том, что 
Михаил Александрович Шолохов, 
показывая в «Судьбе человека» во 
многом собирательный образ со-
ветского бойца, сделал его нашим 
земляком, воронежцем. А потом кино-
режиссёр Сергей Бондарчук снимал 
свой фильм по его рассказу под Во-
ронежем. Что тут ещё сказать: спасибо 
губернатору Алексею Васильевичу 
Гордееву, много он делает в культуре. 
Вот и международный Платоновский 
фестиваль искусств, который в третий 
раз недавно завершился, - на его счету. 
Казалось бы, насколько разные фи-
гуры – Шолохов и Платонов. А ведь 
они были очень близкие друг другу 
по духу, по восприятию народной 
жизни. Да и дружили по жизни. И 
оба – личности. Личность - это когда 
один человек необходим другому. 
Чем они больше нужны людям, тем 
их личности крупнее. То есть необ-
ходимость отдачи себя другим и есть 
степень личности. Без Шолохова и 
Платонова, без их книг, наша жизнь 
была бы куда беднее.

Замолчал. Задумался. Сама-собой на 
какое-то время повисла пауза.

- Что приумолк? – встрепенув-
шись, прервал молчание Исаев.

- Не знаю как и спросить…
- Спрашивай – отвечу, не покривлю 

душой.
- Егор Александрович, было ли 

такое в жизни, за что себя простить не 
можете, что казнит душу и сердце и по 
сей день?

- Было. Об одном случае, по-моему, 
тебе уже рассказывал. Это когда после 
окончания Литинститута с молодой 
женой Женей приехал домой в Кор-
шево. Я тогда уже поэму «Суд памя-
ти» начал писать. Сижу в курятнике 
– лето, жара, – там прохладно, и на 
старой пишущей машинке стучу. День, 
другой, третий... Пора уже в Москву 
возвращаться, а денег – всего-ничего: 
сорок рублей на двоих. Уже собрались 
в дорогу, надо на большак выходить, 
и тут отец мне суёт в карман конверт, 
сложенный из старой газеты и бичёв-
кой перевязанный. Я его раскрываю 
– а там деньги. И резко отталкиваю 
отцовскую руку. Всё получилось не 
по-людски, не по-доброму. У отца 
слёзы на глазах. Он нас и провожать не 
пошёл. Когда на вокзале я стал распла-
чиваться в кассе за билеты, то в кон-
верте оказалась тысяча рублей. Как я 
тогда сам себя возненавидел, что перед 
отцом возгордился: видите ли, моё 
достоинство затронули, деньги пред-
ложили... А того не понял, что отцом 
двигала любовь к ближнему человеку 
– к сыну. Второму случаю одна только 
покойница матушка свидетельницей 
была. Жил у нас в Коршево закадыч-
ный мой друг Николай Утопленников. 
Взаправдашняя фамилия у него такая, 
а по уличному звали его Ганин. Мы 
с ним всякий раз, когда я приезжал 
из Москвы в отпуск, то на охоту 
ходили, то на рыбалку. Он в колхозе 
механизатор и на хорошем счету. Но 
водилась за ним одна слабость: когда 
предлагали – никогда не отказывался 
от выпивки. Договоримся с вечера, что 
ранней утренней порой идём на охоту, 
а он возьмёт и обязательно явится с 
большим опозданием. И на этот раз 
всё так вышло: жду, жду Колю – а его 
всё нет. Наконец пришёл и не совсем 
трезвый. Я на него с укорами. Он мне 
так спокойно говорит: «Вчера еду на 
тракторе вечером с поля, а мне бабка 
Карпачёва навстречу: «Коль, ты б мне 
соломки подвёз». Я ей уже дважды 
обещал. Мне стыдно стало, что слово 
не сдержал. Привёз полный прицеп. 
Свалил во дворе, накрыл солому плён-
кой. Бабка Карпачёва – мне яичницу 
и бутылочку. Не откажешь, ведь и я 
уважил ей. И она мне уважила. А на 
завтра тетка Нюрка дровца просила 
привесть…» Я иду, под ногами хворост 
трещит, а сам этих бабок ненавижу: 
«Коль, чтобы бабку уважить, надо 
обязательно было бутылку самогона 
«уложить?». Он на меня недобро так 
исподлобья посмотрел и гаркнул: «А 
ты спроси у своей матери, кто ей дрова 
на зиму привозил, кто огород по осени 
пахал? Вас ведь не дождёшься – вы всё 
больше по столицам попрятались. А 
те, кто могли бы подсобить, на фрон-
тах лежать остались. Тут Коля один и 
остался, да ещё может с десяток му-
жиков…» И замолчал, больше слова не 
проронил. Так всю охоту молчком мы 
и проходили. Я одну утку подстрелил. 
Он – три. Когда уже по улице шли, Ни-
колай мне одну утку в руки сунул: это, 
значит, чтоб поровну было. На сле-
дующий день меня вызвали в Москву: 
надо было ехать на Дни литературы в 
Киргизию. Прошёл год. Приезжаю в 
Коршево. Жду Николая, а он всё не 
заходит. «Мам, а что Утопленникова 
не видно?», - спрашиваю. Она как 
стояла у окна, так и не поворачиваясь 
ко мне: «А он, сынок, и не придёт.» - «А 
что так?» - «Да вот так. Схоронили мы 
Колю». И так мне тяжко стало, не по 
себе. Не помню, как вышел на улицу, 
и прямиком по тропке в поле. Кружил, 
кружил, потом подошёл к Николаевой 
избе. Стою, а сам твержу: «Коли нету, 
Коли нету…» Господи, опоздал, не по-
просил у Коли прощения. 

Снова пауза повисает.
- Я вам сейчас прочитаю одно 

письмо. Оно недавно пришло к нам в 
редакцию: «Егор Исаев – мой любимый 
поэт, - пишет Анна Архиповна Ясырева 
из Воронежа. – Перечитываю его поэмы 
«Суд памяти» и «Даль памяти» и плачу. 
Я прошла такую же жизненную дорогу 
как и Егор Александрович. Родилась в 
деревне (там до сих пор стоит моя хата-
развалюха), отшагала войну от Вороне-
жа до Берлина, воевала в частях ПВО, 
была зенитчицей. После войны 37 лет 
проработала в профтехучилище, стала 
«Заслуженным учителем РСФСР». 
Но это так, к слову, к тому, что мы с 
Исаевым одного поколения. Всё хочу 
спросить Егора Александровича: «Что 
легло в основу его поэм «Суд памяти» и 
«Даль памяти?» - да возможности такой 
никак не предоставляется». 

- Память. Моя память, моих 
товарищей-бойцов, моей матери, 
отца, соседей по Коршеву, всего на-

шего народа. У каждого человека есть 
не просто имя-отчество, не только 
этим он начинается и заканчивается. 
Есть у него и нечто большее. Родина, 
страна, соотечественники. Его био-
графия – лишь маленькая веточка 
в необозримо огромной кроне того 
древа, которое зовётся историей. Так 
вот главная идея в «Суде памяти» - это 
то, кого мы победили, в «Дали памя-
ти» - какой ценой мы победили. И во 
имя чего. Человек, как бы поточнее 
сказать, всегда во много раз длится 
дальше самого себя. И что удивитель-
но – дальше своей смерти. Вот он есть 
сейчас, будучи сам собой, но он был и 
до себя, и несёт в себе будущую жизнь. 
Память, как беспрерывная цепь из 
прошлого в настоящее и будущее. И 
если мы что-то пытаемся забыть или 
нас к этому подталкивают – не важно 
хорошее или плохое, - то происходит 
непоправимое: мы теряем горизонт 
будущей жизни. 

- Знаю, у вас есть неизменная тради-
ция: в каждый свой приезд в Воронеж 
встречаться с читателями. Какие вопро-
сы задавали вам недавно в областной 
библиотеке им. И. С. Никитина?

- О закономерностях и случайно-
стях в моей судьбе. Я думаю, что сочи-
нительство стихов у меня - это случай-
ность. Ну сам посуди: в шестнадцать 
лет написал первое стихотворение и 
теперь с высоты своих лет вижу, что 
не дурное: Догорает костёр, догора-
ет... Не жди // Чьей-то воли чужой и 
совета. // Сам пойми, человек: ночь 
стоит впереди,//Осень с неба глядит, 
а не лето…// Потом было армейское 
стихоплётство, переболев которое 
я мог бы освободиться от стихоза-
висимости. Правда, как-то уже тебе 
говорил, что коршевский наш люд 
очень отзывчив и чуток к слову. Что 
частушку вмиг сочинит, что прозвище 
даст, что песню напоёт, сказку сложит. 
На частушках и сказках я и вырос. В 
сказке должна быть задача, которую 
надо решать. По сути, сказка – это 
развёрнутый афоризм, развёрнутая 
поговорка. Она не уважает повество-
вания, здесь должен быть рассказ. И 
во мне сказка жила. Но ведь война всё 
перевернула: могло и убить – и сколь-
ко раз смерть стояла рядом, могло так 
покалечить, что и белый свет стал бы 
не мил. Но обошлось. Отслужил семь 
лет, решил не домой сразу податься, 
а в Москву: попробовать поступить в 
Литинститут. Но тут незадача: приём 
уже окончен. И если бы не случайная 
встреча с Юрием Бондаревым, тогда 
уже третьекурсником Литинститута, 
который буквально взял меня за руку 
и отвёл к заведующему кафедрой 
творчества. И сказал ему: «У этого 
бойца есть две рекомендации от 
Евгения Долматовского и Николая 
Грибачёва». И меня приняли без 
экзаменов, а то быть бы мне тракто-
ристом или агрономом в Коршево. И 
на должность младшего редактора в 
издательство «Советский писатель» 
попал случайно. Берегли то место не 
для меня, предназначалось оно то ли 
зятю писателя Фёдора Панфёрова, то 
ли родственнику поэта Константина 
Симонова. Но взяли почему-то меня. 
И Александр Твардовский сначала 
относился ко мне очень настороженно 
и без особой симпатии, потом вдруг 

переменился, сам подошёл ко мне: 
«Я прочитал ваши поэмы. Скажу 
определённо: вы станете лауреатом 
Ленинской премии». И я им стал. 
Думаю, что в моей судьбе случайности 
были закономерными и, нанизываясь 
одна на другую, они вывели меня на 
поэтическую стезю.

- Егор Александрович, ваши недобро-
желатели (а таких, в так называемую 
«перестройку», появилось немало) 
утверждали, что вы баловень советско-
го режима и чуть ли не функционер от 
литературы…

- Ну да, был я и депутатом Вер-
ховного Совета, и секретарём Союза 
писателей СССР, и ко мне шли люди 
с просьбами помочь, решить какой-
то вопрос. Насколько полномочия 
позволяли – всё делал. Но, как ты 
говоришь, мои недоброжелатели 
почему-то забывают о том, что я всег-
да был беспартийным – а в советское 
время членство в КПСС очень многое 
значило и в карьерном росте, и в пла-
не наград – значит, все мои звания, 
ордена и медали заработаны другим 
путём. Да и лизоблюдом я никогда не 
слыл. Всегда говорил то, что думал, 
может потому и в партию не вступал, 
чтобы не потерять свободу слова и по-
ступков. И потом, уже в иную эпоху, 
не позволял никогда лизоблюдства. 
Ельцин на заре своего правления по-
звонил мне: «Егор, - услышал его раз-
вязный тон в телефонную трубку, - ты 
завтра на заседании Верховного Со-
вета будешь?» Говорил он с паузами, 
язык заплетался: «Егор…» - «Нет», 
- отвечаю. – «А почему?» - «Борис 
Николаевич, что же вы с совсем не-
знакомым человеком позволяете себе 
в таком состоянии разговаривать?», 
- ответил ему и положил телефон-
ную трубку. Больше, за всё время 
правления Ельцина, ни от него, ни 
от его администрации мне звонков не 
последовало. Путину же телеграмму 
послал: «…Иногда снижение в народ 
бывает превыше восхождения на 
трон. Примеры: Дмитрий Донской, 
Толстой, Шолохов. Нечто подобное 
просматривается и в Вашем общении 
с простыми людьми…». А на приёме 
в Кремле подошёл к нему и сказал, 
что всем нам не хватает русскости. 
Он сначала удивлённо посмотрел на 
меня. Я повторил: именно – русско-
сти. Тогда Путин понимающе кивнул 
головой.

- «Русскости», значит патриотиз-
ма?

- Не совсем так. Русскость – не 
есть чисто национальное понятие. 
Вот на войне и киргизы, и буряты, 
и башкиры, и казахи, и украинцы, и 
белорусы, и татары – все мы были 
русские. Русскость как объединяю-
щее, сплачивающее начало.

- А какая она, нынешняя власть?
- Самовлюблённая. Намертво сто-

ит на страже собственных интересов. 
Власть нынче больше для престижа, 
а не для людей. Этого я никогда не 
понимал, не пойму и не приму. А 
ведь она должна, кроме прочего, ещё 
учить общению. Беречь достоинство 
каждого соотечественника, уважать 
его. Слово «чиновник» наполнилось 
в наше время негативным смыслом: 
мздоимец, бездушный, бездуховный, 
корыстный, часто – бездарный… И 

вдруг встречаюсь в конце прошлого 
лета в Панинском районе с тамошним 
главой администрации – Николаем 
Васильевичем Щегловым. Кстати, 
из-под самого Панино в Париж на 
Всемирную выставку в начале про-
шлого века вывезли эталонный куб 
чернозёма, сотворивший не меньшую 
сенсацию, чем построенная Эйфелева 
башня. Щеглов – человек молодой, 
энергичный, думающий. Все по-
мыслы его о судьбе деревни, о том, 
чтобы достойно жили земляки. Его 
особенность, как мне показалось, в 
естественной простоте. Здесь и ру-
ководитель, совсем не похожий на 
чиновников. Он больше чем руково-
дитель, он и философ. Говорили мы 
с ним о судьбе чернозёма. Чернозём 
не имеет цены (недаром его немцы 
в войну эшелонами вывозили в Гер-
манию), а мы год от года его теряем: 
забыли о севооборотах, лесополосы 
запустили, эрозия лютует. Столетия 
нужны, чтобы восполнить потерян-
ный плодородный слой. Вот и по-
лучается, что прямо из-под наших 
ног уходит лучшая в мире почва. 
Сошлись мы тогда с Николаем Ва-
сильевичем Щегловым на том, что 
культура крестьянская – это и есть 
почва, основа, твердь всего живущего 
разумно. Вот я и думаю, если есть у 
нас на местах такие люди как Щеглов, 
значит не всё потеряно.

- Егор Александрович, помнится, 
лет пятнадцать назад вы нательный 
крестик не носили, а сейчас постоянно 
вижу его на вас…

- Хочешь спросить, верю ли я во 
Всевышнего? Верил в Бога всегда, 
даже тогда, когда не верил в него. Вера 
она сама по себе живёт в человеке, 
разлита вокруг него, дана Свыше, она 
как воздух, как безоблачное небо, как 
солнце, как сам я, грешный, живущий 
на этой земле. Верю я в Бога, верю….

А в прошлую пятницу я разговаривал с 
Егором Александровичем Исаевым 

в последний раз. Он обрадовался, узнав, 
что «Литературная газета» напечатала 
целую страницу, посвящённую журна-
лу «Подъём». Есть там и поэтическая 
подборка «Воронежская вереница», 
которая открывается двумя стихотво-
рениями Егора Исаева.

- Газету я не видел, а у тебя под 
рукой «Литературки» не найдётся? 
Может, почитаешь…

Я, как вызванный к доске школьник, 
с «чувством, с толком, с расстанов-
кой», читал его стихи. Даже пытался 
подражать неподражаемой исаевской 
манере:

Не по своей лишь только воле, -
Я к Вам от памяти, от боли,
От вдовьих слез и материнских,
От молчаливых обелисков,
От куполов у небосклона...
Я к Вам по праву почтальона
Из этой бесконечной дали,
Из этой необъятной шири.
Они свое мне слово дали
И передать Вам разрешили. 

Исаев немного помолчал и сказал: 
«Вот иногда слушаю свои стихи и ду-
маю: неужели это я написал?» 

Потом рассмеялся и спросил, не тре-
буя ни от кого ответа: «А ведь, правда 
же, хорошо написано?!»

Всему свой срок, всему своя молва…
Егор ИсаЕВ:
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Никогда не знаешь, какой именно разговор с близким тебе 
человеком может стать последним. Ещё в прошлую пятницу 
я звонил поэту Егору александровичу Исаеву в Москву, в 
больницу – оказывается, у него «что-то сердце прихватило».  
Он не жаловался, был бодр и в добром расположении духа (хотя 
я не припомню такого случая, чтобы он когда-то оказывался 
в дурном настроении), правда, под конец разговора обронил: 
«Почитай, 87 годков мне, от мая пошёл 88-й. Это ж понимать 
надо…» а за две недели до этого мы в очередной раз 
встретились в Воронеже, беседовали беспрерывно часов пять, 
а может, и больше. За разговором с Исаевым забываешь  
о времени. Это интервью оказалось последним.

У порога родного дома:  
Егор Исаев (слева)  
с другом детства  
Николаем Утопленниковым,  
Коршево, 18 июля 1987 года, 

АрхеОлОгия

Пятнадцать студентов и аспирантов ВГУ во главе с 
заведующим кафедрой археологии и истории древнего 
мира вуза, профессором Александром Медведевым наш-
ли следы древнего поселения в Ёлкинском горном отводе 
в Новохопёрском районе. Под одним из курганов на двух-
метровой глубине лежал скелет женщины, а около неё 
– два кувшина. По сообщению археологов, захоронения, 
где были погребены предки иранцев, персов и пуштунов, 
относящиеся к эпохе бронзы, были найдены ещё год на-
зад. В этом году курганы «срубной» эпохи обнаружили 
рядом с Ёлкой, в долине реки Елани. По мнению учёных, 
на данном участке множество захоронений, отправляю-
щих нас на четыре тысячелетия назад.

Анастасия БЫРКА.

Курганы заговорили
Захоронения, датируемые примерно XV веком  
до нашей эры, нашли воронежские археологи.

В палаточном лагере, который базировался на хуторе 
Малая Меженка у реки Чёрная Калитва с 8 по 12 июля, 
сорок подростков углубленно изучали Правила дорож-
ного движения, совершенствовали навыки езды на вело-
сипеде, обучались основам вождения мототранспорта и 
легковых автомобилей. Здесь же прошли практические 
занятия по оказанию первой медицинской помощи по-
страдавшим в ДТП. 

Сбор провели с целью предупреждения детского трав-
матизма на дороге, снижения числа аварий с участием 
детей и тяжести их последствий.

Юным инспекторам по окончании сборов вручили 
свидетельство о сдаче Правил дорожного движения, 
практического вождения автомобиля, мототранспорта. 
А те, кто успешно выдержал экзамены по программе 
«ЮИДД - 2013» и уже достиг 16-летнего возраста, были 
допущены к экзамену по вождению на категорию «А» и 
смогли получить водительское удостоверение.

Евгения ДВОРНИКОВА.

И права для лучших
В Россошанском районе Воронежской области 
сотрудники ГИБДД организовали лагерный сбор 
«Юный инспектор дорожного движения-2013».

ШКОльНОе летО
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
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цена 5 руб.

информация о наличии (оТСуТСТвии) ТехничеСКой возможноСТи доСТупа 
К регулируемым Товарам и уСлугам регулируемых организаций, 

а также о регистрации и ходе реализации заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии*

ОАО «Воронежский экспериментальный комбикормовый завод», 2013 (I квартал)
№ 
п/п утвержденный тариф на тепловую энергию (мощность)/ дифференциация по видам теплоносителя значение

1 2 3

1 Количество поданных заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии 0
2 Количество зарегистрированных заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии 0
3 Количество исполненных заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии 0

4 Количество заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии, по которым принято решение  
об отказе в подключении 0

5 Резерв мощности системы теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии (Гкал/час)** 0,21
5.1 Вид теплоносителя - горячая вода (Гкал/час) 0,21

6 Справочно: количество выданных техусловий на подключение 0
* Раскрывается регулируемой организацией ежеквартально
** При наличии у регулируемой организации раздельных систем теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии информация о резерве мощности таких систем публикуется в отношении каждой системы 
теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии

информация о наличии (оТСуТСТвии) ТехничеСКой возможноСТи доСТупа 
К регулируемым Товарам и уСлугам регулируемых организаций, 

а также о регистрации и ходе реализации заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии*

ОАО «Воронежский экспериментальный комбикормовый завод», 2013 (II квартал)
№  
п/п утвержденный тариф на тепловую энергию (мощность)/ дифференциация по видам теплоносителя значение

1 2 3

1 Количество поданных заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии 0
2 Количество зарегистрированных заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии 0
3 Количество исполненных заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии 0

4 Количество заявок на подключение к системе теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии, по которым принято решение 
об отказе в подключении 0

5 Резерв мощности системы теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии (Гкал/час)** 0,40
5.1 Вид теплоносителя - горячая вода (Гкал/час) 0,40
6 Справочно: количество выданных техусловий на подключение 0

* Раскрывается регулируемой организацией ежеквартально
** При наличии у регулируемой организации раздельных систем теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии информация о резерве мощности таких систем публикуется в отношении каждой системы 
теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой энергии

ООО «Типография Рубикон»
доводит до сведения лиц, принимающих участие 

в выборах главы городского округа город Воронеж 
и дополнительных выборах депутатов Воронежской 

городской думы третьего созыва 
по двухмандатным избирательным округам №6 и №8 

раСценКи организации 
на изгоТовление 

печаТных агиТационных 
маТериалов:

листовка а4.  
Цветность 4+0

листовка а4. 
Цветность 4+4

Тираж 1000 5000 10000 1000 5000 10000
Цена 7,00 руб. 2,50 руб. 1,70 руб. 8,50 руб. 2,20 руб. 2,00 руб.

плакаты а3.
Цветность 4+0

плакаты а2.
Цветность 4+0

1000 5000 10000 1000 5000 10000
8,20 руб. 3,50 руб. 2,80 руб. 10,50 руб. 4, 90 руб. 4,00 руб.

плакаты а1. 
Цветность 4+0

1000 5000 10000
18,00 руб. 9,00 руб. 7,90 руб.

ооо «Типография рубиКон»: 
394024, г.воронеж, ул.урицкого, 2б,

тел./факс: (473) 253-22-00, 253-00-76.
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Килограммы лакомства при-
готовили студенты и препода-
ватели Воронежского инсти-
тута инженерных технологий. 
В честь Всемирного дня шоко-
лада они устроили для сластён 
настоящий праздник – тёплый 
шоколад, переливающийся в 
фонтанах, сладкие напитки и 
просто плитки шоколада – всё 
это можно было попробовать 
совершенно бесплатно. Как тут 
можно было устоять?! Конеч-
но, настоящий восторг празд-
ник вызвал у детей, которых 
невозможно было оттащить от 
шоколадного рая. Они стара-
лись попробовать всё, чтобы 
было на ярмарке.

Если древние ацтеки счи-
тали шоколад «пищей богов», 
то уже давно этот продукт 
«спустился» на землю и стал 
привычным в нашем рационе. 
За сотни лет своего существо-
вания он перестал быть только 
жидким, каким его готовили 

индейцы, стал белым и воз-
душным, в него научились до-
бавлять любые начинки.

- Если хотите быть счаст-
ливыми – обязательно ешьте 
шоколад, - отметил профес-
сор, заведующий кафедрой 
технологии хлебопекарного, 
макаронного и кондитерского 
производств Газибег Магоме-
дов. - У него поистине волшеб-
ные свойства. 

Сейчас на кафедре заняты 
приготовлением нового вида 
шоколада. В привычном рецеп-
те исчезнет большое количе-
ство калорийного какао-масла, 
а вместо него появятся другие 
полезные для организма про-
дукты, например, витамины и 
минералы.

Кроме угощений студен-
ты подготовили для гостей 
праздника мастер-классы, на 
которых рассказали, как при-
готовить шоколадную про-
дукцию у себя дома, а также 
устроили конкурсы со сладки-
ми призами.

Все в шоколаде
праздник | В Воронеже всех желающих  
накормили «пищей богов»
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Татьяна пеТренКо

Слаще лакомства не бывает.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

 На реконструкцию «Кубы» 
- так он называется, из бюд-
жета Елань-Коленовского го-
родского поселения выделено 
более двухсот тысяч рублей. 
Теперь здесь появились лавоч-
ки, тенты от солнца, душевые, 
туалеты. От крылись площад-
ки для волейбола и футбола. 
Кроме того, пляж об несли 
металлическим ограж дением 
и оборудовали помещение для 
спасателей, в котором посмен-
но дежурят три человека. 

Что касается названия, то 
есть две версии его возник-
новения. Согласно пер вой, в 
60-х годах прошлого века на 
приёмные пути завода прихо-
дили вагоны с кубинским 
жел тым сахаром. Всё лето 

завод делал из тростникового 
сахара сироп, при этом теплая 
отрабо танная вода сливалась 
по канаве около первого по-
сёлка. Есть и другая версия.  В 
то же время в поселке снесло 
деревянный мост, вместо него 
появился понтонный, для 
зимней стоянки которого вы-
рыли котлован. Между двумя 
искусственно образо ванными 
рукавами для ввода и вывода 
моста образовался небольшой 
остров. В эти годы США осу-
ществляли экономиче скую 
и военную блокаду осво-
бодившейся от американской 
зависимости Кубы. Местные 
мальчишки играли в кубин-
цев и американцев, которые 
бросали с высокого берега 
кот лована грязь в обороняю-
щихся защитников острова. 

Загорать – на «Кубу»

Светлана еремеева

отдых | Единственный официальный пляж  
в посёлке Елань-Коленовский Новохопёрского 
района в этом году полностью обновили

ВОПРОС «КОММУНы»?
Игорь БОБРОВ, инженер:
- Да, наделали шуму пугачёв-

цы! Дело дошло до перекрытия 
автотрассы и попыток «громить 
чеченов».  А  ведь всё началось с 
того, что парни повздорили на 
танцах из-за девушки. Вроде 
бы обычная «бытовуха», но 
с национальным колоритом. 
Только мне почему-то вспо-
минается недавний погром на 
никелевых разработках в Ново-
хопёрском районе. Там были 
провокаторы, которые вос-
пользовались народной довер-
чивостью. Полпред Президента 
в Приволжском федеральном 
округе Михаил Бабич на днях 
заявил, что есть политические 
силы, которые заинтересованы 
в дестабилизации обстановки в 
России, а в Пугачёве выявлены 
уже и подстрекатели, явно 
поющие не со своего голоса. 
Вот так-то!

Василий БРуснецОВ, 
менеджер:

- Я обратил внимание на то, 
что у погибшего десантника 
«восточная» фамилия. Ока-
зывается, парень был только 
наполовину русским – отец у 
него татарин. А убийца – не 
какой-нибудь гастарбайтер из 
Средней Азии, а  российский 
«подданный», ведь Чечня – 
российская республика. 

Из-за всего этого не хочется 
кричать вслед за разгорячённы-
ми  пугачёвцами: «Кавказцы, 
вон отсюда!» Куда, к себе до-
мой? А куда нам тогда девать 
коренных воронежцев, которые 
каждый день творят несусвет-
ное? Может, наша полиция и 

миграционная служба  должны 
работать лучше? 

Владимир ГЛуХОВ, желез-
нодорожник:

- Я учился в Ростове-на-
Дону, у нас в институте было 
много чеченцев. Нормальные 
были ребята.  Я убеждён, что 
чеченец чеченцу рознь, поэто-
му  с одобрением воспринял 
новость: из города Пугачева 
вывезли только  часть чечен-
ской молодежи  - такое реше-
ние приняла национальная 
диаспора.  То есть чеченцы  
сами вывезли ту молодёжь, 
которую они считают плохо 
управляемой и  воинственно 
настроенной.

К сожалению,  этой самой 
«плохо управляемой»  чечен-
ской  (и вообще кавказской) 
молодёжи в российских горо-
дах становится   всё больше и 
больше, в том числе и  у нас, в 
Воронеже. Как с этим быть, что 
делать? Честно говоря, не знаю. 
Надеюсь, наши российские 
депутаты, учёные, правозащит-
ники и общественные активи-
сты просветят всех нас через 
СМИ. К слову, неужели они 
не признают, что национальная 
политика в нашей стране не от-
вечает реалиям жизни?

Марина ЮРЧенКО, мед-
работник:

- По  правде говоря, я ста-
раюсь держаться подальше от 
чеченцев и вообще от кавказ-
цев. Хотя, конечно, странно и 
обидно, ведь это я у себя дома,  
а не они. Но что делать? У меня 
складывается впечатление, 

что «гости» больших  городов  
держатся группами, задирают  
коренных (!) жителей, хватают-
ся за ножи. Так могут поступать 
только слабые и  психически 
неуравновешенные люди. Но 
ведь Пугачёв -  городок  со-
всем небольшой, в нём тысяч 
40 жителей. Следовательно, и 
чеченская диаспора не может 
быть большой. А если все на 
виду, то куда местные власти 
смотрели?

Денис МАКсИМенКОВ,  
программист:

- Хотите, найду сейчас в Ин-
тернете совсем свежее сообще-
ние Воронежской областной 
прокуратуры? Оно касается  
23-летнего уроженца Северной  
Осетии  Магомеда Тутаева. 

Так вот, в октябре 2011 года 
Тутаев  вместе  с другими уро-
женцами Северного Кавказа   
устроил  настоящее побоище на 
улице 20-летия Октября  в го-
роде Воронеже. Суд установил, 
что Магомед  спровоцировал 
конфликт, «испытывая нена-
висть в отношении русского на-
рода и исповедуемой русскими 
православной религии».

И чем же кончилось «ху-
лиганство с применением 
предметов,  используемых в 
качестве оружия, по мотивам 
национальной и религиозной 
ненависти и вражды»? Приго-
вором суда Тутаеву назначено 
наказание в виде лишения сво-
боды  сроком на четыре года… 
условно. И что же, теперь ему 
«неповадно будет»?  Да ему 
пугачёвские события – что 
бальзам на душу!

надежда ПАВЛОВА, учи-
тель:

 - На одном сайте написали, 
что на родине Али  Назирова 
считают робким  и педагогиче-
ски запущенным подростком. 
Цирк, да и только!  А ведь 
два  года назад «робкого под-
ростка»  поймали в чеченской 
станице Щелковской, когда он 
пытался украсть автомагни-
толу. Тогда его пожалели, но 
в том же 2011 году он залез с 
друзьями в чужой дом. И опять 
всё сошло с рук. Затем  уехал в 
Саратовскую область, чтобы 
по хозяйству помогать дяде. 
Чем всё это закончилось, вы 
уже знаете.

Юрий ЗуБОВ, предпри-
ниматель:

- Пугачёвский «бунт»  уже 
стал поводом для того, чтобы 
на сайтах появились призывы  
не покупать ничего  у кавказ-
цев и азиатов,  не брать их на 
работу, не сдавать  им жилье. 
По-моему, это неправильно, 
ведь существуют определённые  
рыночные  и миграционные 
процессы. Другое дело – не 
проходить мимо  незаконной 
торговли, других злоупотре-
блений и правонарушений.

Если мы будем  оставаться 
равнодушными, то непорядоч-
ные и беспринципные выходцы 
из кавказских регионов будут  
подкупать продажных чинов-
ников и даже финансировать за 
наш счёт  бандформирования.  
Над этим, по-моему, стоит 
серьёзно задуматься – заду-
маться  о будущем своих детей 
и внуков.

Что вы думаете по поводу событий в городе Пугачёве Саратовской области, где от рук 16-летнего 
выходца из Чечни Али Назирова погиб  бывший 20-летний десантник Руслан Маржанов? 

поздравительная открытка
15 июля исполняется 100 лет 

одному из жителей нашего дома 

Моисею Марковичу 
Иоффе. 

Он участник Великой Отечественной войны, 
прошёл через все тяготы военного времени и мирного 

восстановления страны. 
Мы от всей души поздравляем 

Моисея Марковича Иоффе со столетним юбилеем. 
Желаем долголетия и всего наилучшего!

Жильцы дома №2 по улице Кольцовской.

Спортивная панорама
воронеж  и  область

Воронежцы пока без медалей
С первых дней Универсиады в Казани российские 

спортсмены уверенно захватили лидерство в медальном 
зачёте, и уже сейчас известно, что с завоёванных пози-
ций их никому не удастся потеснить. А вот воронежцы 
пока выступают не очень успешно, ведь медалей в их 
активе нет. Заслуженный мастер спорта Юрий Кунаков 
в квалификации занял десятое место в прыжках в воду 
с метрового трамплина и досрочно завершил свои вы-
ступления. Самой малости не хватило Диане Чаплиевой, 
чтобы подняться на пьедестал почёта, причём дважды. В 
прыжках в воду с трёхметрового трамплина она совсем 
чуть-чуть уступила занявшей третье место спортсменке 
из Мексики. «Золото» и «серебро» в этой дисциплине 
досталось китаянкам. Также Диана Чаплиева в паре с 
Марией Смирновой из Пензы заняли четвёртое место в 
синхронных прыжках с трёхметрового трамплина. На сей 
раз на пьедестал почёта поднялись спортсменки из Китая, 
Австралии и США. Впереди Диану Чаплиеву и ещё одну 
воронежскую спортсменку Наталью Гончарову ждут вы-
ступления в парных синхронных прыжках в воду.

13 июля вступит в бой за награды Универсиады во-
ронежский спортсмен Алексей Востриков. Ему в составе 
байдарки-четвёрки вместе с Олегом Жестковым, Мак-
симом Спесивцевым и Николаем Червовым предстоит 
побороться за награды на дистанции одна тысяча метров. 
Совсем недавно, в конце июня, на чемпионате Европы по 
гребле на байдарках и каноэ среди молодёжи и юниоров, 
проходившем в Польше, российский квартет в этом со-
ставе занял третье место. Почему бы не повторить или 
не улучшить этот результат?     

Первый барьер преодолён
Вот и закончилось летнее межсезонье у футболистов. 

Лискинские «железнодорожники» в ходе подготовки к 
чемпионату и Кубку России сезона-2013/14 провели 
четыре контрольных матча. Два из них прошли в Лисках 
и ещё два в Липецке. На своём поле подопечные Игоря 
Пывина одолели алексеевскую «Слободу» со счётом 
4:2 и сыграли вничью с ФК «Елец» - 0:0. А в Липецке 
лискинцы сначала обыграли местный «Металлург» со 
счётом 1:0, а затем уступили этой команде - 0:2. Отметим, 
что состав «Локомотива» претерпел значительные изме-
нения. Пойдут ли эти перемены «железнодорожникам» 
на пользу, покажут игры нового сезона.

Тем временем в минувший четверг «Локомотив» про-
вёл первый официальный матч. В рамках 1/256 Кубка 
России подопечные Игоря Пывина в гостях нанесли 
поражение «Металлургу-Осколу» из Старого Оскола 
со счётом 2:1, тем самым взяв реванш за поражение в 
последнем матче минувшего чемпионата с крупным 
счётом 0:4. В очередном этапе Кубка России 26 июля 
лискинцы на своём поле встретятся с «Факелом», а всего 
четыре дня спустя этим командам предстоит провести 
там же календарный матч третьего тура. Стартовый матч 
чемпионата России «Локомотив» проведёт на своём поле 
16 июля с курским «Авангардом».   

Возродить ветеранское движение!
В столице Калмыкии - Элисте - прошёл чемпионат 

России по вольной борьбе среди мастеров-ветеранов. 
Наш регион на этих соревнованиях представляли восемь 
спортсменов, входящих в состав ветеранского движения 
вольной борьбы Воронежской области, деятельность 
которого осуществляется при поддержке воронежской 
региональной общественной организации «Ветераны 
спецподразделения СОБР». Отрадно отметить, что все 
восемь борцов-ветеранов вернулись в родной город с 
медалями.

Николай и Валентин Сальниковы, Гайк Амбарцумян 
и Расхул Халиков стали чемпионами страны в своих 
весовых категориях и обеспечили себе право на участие 
в чемпионате мира среди ветеранов, который состоится в 
начале октября в Сараево. Серебряные награды завоевали 
воронежцы Николай Ермилов, Михаил Кандратов и Ро-
ман Щербинин. А Евгений Машков, получивший в ходе 
соревнований травму, был удостоен бронзовой награды.

- Нашему ветеранскому движению борцов-вольников 
пока два с половиной года, но мы благодаря тренировкам, 
упорству и целеустремленности уже добились высоких 
результатов, - отметил серебряный призёр чемпионата 
и Кубка России среди мастеров-ветеранов по вольной 
борьбе Роман Щербинин. - Так, например, в прошлом 
году наши спортсмены Кандратов и Машков стали се-
ребряными и бронзовыми призёрами чемпионата мира 
среди ветеранов. Думаю, что тема возрождения ветеран-
ского движения в спорте очень важна. Это позволило 
бы продолжать идеи массовости спорта и продлить 
спортивную жизнь самих спортсменов. Благодарим 
организацию «Ветераны спецподразделения СОБР», 
которая всячески поддерживает и дает нам возможность 
участвовать в масштабных соревнованиях и прославлять 
воронежскую землю!»

«Факел» – чемпион!
Сколько уже лет многочисленные поклонники 

«Факела» мечтают о том, чтобы их любимая команда 
стала чемпионом! Нет, не чемпионом всея Руси, а хотя 
бы оказалась на верхней строчке турнирной таблицы 
зоны «Центр» второго дивизиона. Уже который год эта 
невысокая вершина не покоряется игрокам и тренерам 
флагмана воронежского футбола. Может быть, новый 
сезон принесёт успех обновлённому «Факелу»?

А то, как нужно сражаться на футбольных полях и 
добиваться поставленных целей, своим старшим то-
варищам подают пример юноши «Факела». При этом 
нужно признать, что условия, в которых приходится 
заниматься юным воронежским футболистам, в отличие 
от многих их сверстников из других городов, мягко го-
воря, не самые хорошие. «Коммуна» недавно сообщала 
своим читателям, что СДЮСШОР «Факел» 1999 г.р. 
занял шестое место в финальном турнире первенства 
России по футболу среди команд спортивных школ. А 
в минувшую субботу дружный коллектив под руковод-
ством Анатолия Канищева оформил чемпионское звание 
в первенстве МОА «Черноземье», которое прошло в 
Волгограде и Волжском. В турнире приняли участие 
шестнадцать команд, и среди них три воронежские - «Фа-
кел», «Кристалл» и «Энергия». Подопечные Анатолия 
Канищева на групповом этапе победили ФК «Калуга» 
и «Русичи-Возрождение» из Орла с одинаковым счётом 
3:1, а также одолели тульский «Арсенал» - 1:0. В 1/4 
финала «Факел» обыграл белгородский «Салют» -1:0, в 
полуфинале  белгородскую ДЮСШ-6 – 2:1, а в финале 
воронежцы отпраздновали победу в поединке с волго-
градской «Олимпией» - 2:1. «Энергия» в итоге заняла 
десятое место, а «Кристалл» - одиннадцатое.        

Леонид ХРУЩЁВ.

Общество с ограниченной ответственностью 
«Нано ТВ» 

(ИНН 7725709407, адрес: 119071, г. Москва, Ленинский проспект, 15) 

ПРеДЛАГАет усЛуГИ 
ПО ПРеДОстАВЛенИЮ эфИРнОГО ВРеМенИ 

телеканала «нано-тВ» 
для целей предвыборной агитации 

на выборах главы городского округа город Воронеж, 
назначенных на 8 сентября 2013 г., 

на следующих условиях:

Агитационный ролик

стоимость за 1 минуту в рублях Время выхода (московское)
5 000,00 С 10.00 до 22.00
4 000,00 С 22.00 до 10.00

При объеме размещения свыше 100 минут применяется коэффициент 0,9.
Позиционирование в блоке: первым – коэффициент 1,2; последним – 1,1.

Программа с участием кандидата

стоимость за 1 выход в рублях Хронометраж программы
50 000,00 До 30 минут

100 000,00 От 30 до 52 минут

Размещение агитационного материала иного формата эквивалентна стоимости 
программы с участием кандидата, соответствующего хронометража,  

умноженной на коэффициент 1,2.

Коэффициент за размещение агитационного материала любого вида  
4, 5 и 6 сентября 2013 г. – 2.

Изготовление агитационного материала:
20 000 рублей за 1 (одну) минуту/50 000 рублей за 1 программу  

(хронометражем не более 30 мин. в нашей студии).
Внесение изменений в агитационный материал:

10 000 рублей.

Контакты: 8-495-999-80-98, ams@tv-nano.ru
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